
证券代码：300181        证券简称：佐力药业      编号：2021-002 

 

浙江佐力药业股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

■现场参观  

□其他  

参与单位名称及

人员姓名 

银河证券：龚晓军、屠名杰；国元证券：滕文明；申万宏源证券：

江雪峰；华西证券：周君鸿；昊一资管：马建忠、丁家正；博信

投资：谢启金；禹泉资本：李效伟；江彧投资：周鸽；金永信投

资：潘煜萍；青马投资：曹飞；之江百人会：孙光英；锦炜基金：

陈剑锋；杭州城投网新投资：包红政；耐德投资：王志芳 六善律

所：郑安来 

个人投资者：姚蔚、王胜年、边兴、吴振华、包藕庆 

时间 2021 年 1月 17日 10:30-12:30 

地点 公司会议室 

上市公司接待人

员姓名 

董事长：俞有强 

董事：董弘宇 

董事会秘书：郑超一 

证券事务代表：周 敏 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

一、观看 CCTV9 记录频道揭秘乌灵参的神奇来源 

二、公司介绍 

浙江佐力药业股份有限公司发起设立于 2000 年 1 月，是一家集

科研、生产、销售于一体的国家高新技术制药企业。2011年 2月



22 日，公司成功登陆创业板（股票代码 300181），成为湖州市第

一家创业板上市公司。公司立足于药用真菌生物发酵技术生产中

药产品，通过多年的研发、改进，实现了珍稀中药材——乌灵参

的产业化生产，实现了传统中药材和现代生物技术的结合。乌灵

参是生长在地下深处废弃白蚁巢内的一种药用真菌，具有很高的

滋补功能和药用价值，极为珍稀。由于生长环境特殊，采获十分

困难，且不易人工栽培。公司利用从天然乌灵参中分离获得的菌

种，运用现代生物发酵技术，实现了乌灵参发酵菌粉（乌灵菌粉）

的工厂化、规模化生产。乌灵菌粉和乌灵胶囊为国家中药一类新

药。乌灵胶囊为国家医保目录品种、中药保护品种，具有“补肾

健脑、养心安神”之功效，临床上主要用于抑郁、焦虑状态和失

眠。公司以市场为导向，不断加强对乌灵菌粉的深度研究，在中

医药理论指导下，围绕乌灵菌粉开发系列复方制剂，用于治疗更

年期综合症的灵莲花颗粒，以及用于治疗前列腺增生的灵泽片均

已取得新药证书和生产批件。通过收购控股青海珠峰冬虫夏草药

业有限公司（以下简称“珠峰药业”），在药用真菌领域公司又成

功拥有了冬虫夏草发酵制剂产品——百令片，百令片补肺肾、益

精气，用于肺肾两虚引起的咳嗽、气喘、腰背酸痛以及慢性支气

管炎的辅助治疗等。 

三、Q&A 环节 

问题一：公司将怎样来聚焦主业？  

答：2014年收购了拥有冬虫夏草发酵制剂百令片的珠峰药业，

在药用真菌领域丰富了品种线。2015年开始，围绕大健康产业

链，公司布局中药饮片和中药配方颗粒，收购了凯欣医药，参与

德清医院合作办医，与佐力集团成立健康产业并购基金布局健康

养生基地项目，战略投资了精准医疗创新项目科济生物。虽然前

些年的并购都围绕大健康产业链展开，但客观上看，部分标的资

产的发展并未达到预期，对公司的业绩也造成了一定的影响。

2018 年开始，公司先后剥离了与医药制造业相关性较弱的德清



医院及凯欣医药股权，并退出了健康产业投资基金。公司对外投

资总体上是成功的，上述投资的退出和资产剥离也给公司带来了

一定的投资收益。公司聚焦并回归医药制造业，2018 年，公司

出资 1.2亿元人民币增持了珠峰药业 30%的股份，出资 1300万

元人民币参与了科济生物 Pre-C轮融资。根据发展需要，公司确

立了“一体两翼”战略目标，一体是指包括乌灵胶囊、百令片、

灵泽片三大基本药物在内的成药市场，两翼是中药饮片和配方颗

粒。公司坚决做大成药，充分发挥三大基本药物战略优势，大力

开发医院终端，拓展并服务基层市场，发挥中医药在慢病防治中

的作用，奠定业绩持续增长的基础；抓住国家支持中医药发展和

配方颗粒国家标准出台的机遇，做大中药饮片和配方颗粒市场，

并适度延伸到健康食品，培育利润增长点。 

 

问题二：公司主营产品乌灵胶囊是否会受到原材料成本涨价的

影响？乌灵菌粉能否满足乌灵系列增长的需要？ 

答：公司主营产品乌灵胶囊的原材料是乌灵菌粉，均为公司自主

生产，通过现代生物发酵技术，实现乌灵菌粉的规模化生产，解

决了野生乌灵参人工采集难的资源瓶颈问题。药用真菌发酵技术

生产乌灵菌粉，质量稳定，成本稳定可控，不受市场价格波动影

响。公司现有 200吨乌灵菌粉和 400吨乌灵菌粉生产线，其产能

可以满足将近 20亿乌灵系列产品的生产和销售。 

 

问题三：请问董事长俞有强先生曾两度酝酿出让控股权，今后

是否还会考虑出让控股权？ 

答：公司前期的考虑是希望引入具有业务协同效应的大股东，共

同努力做大做强公司以更好地回报投资者，如华东医药、浙医健

都是按这个目标去筛选的。控股权转让事宜后期因各种因素终止

了。公司董事长俞有强先生表示，引进德清文旅为公司第二大股

东以后，不再考虑继续转让控制权，今后将会一门心思投入到公



司经营管理上。新一届董事会选举完成后，希望以董事长的身

份，与经营团队和全体员工共同努力，坚持聚焦主业、坚持科技

创新、坚持以效益为中心、坚持以价值为导向，积极促进公司稳

健快速发展。 

 

问题四：未来业务增长的主要来源？ 

答：首先，公司主营产品乌灵系列、百令片市场潜力巨大，2018

年乌灵胶囊、灵泽片、百令片进入基药目录以后，公司实施了稳

自营、强招商的营销策略，在销医院终端的快速覆盖奠定了业绩

持续增长的基础。如乌灵胶囊在销医院数已接近 1 万家，初步具

备了单品 10 亿级规模的市场基础。未来几年，公司将继续发挥三

大基本药物产品的优势，抓住发展机遇，大力开发医院终端，拓

展并服务基层市场，发挥中医药在慢病防治中的作用。其次，抓

住国家支持中医药发展和配方颗粒国家标准出台的机遇，做大中

药饮片和配方颗粒市场，并适度延伸到健康食品，培育利润增长

点。 

 

问题五：科济生物是否会上市以及对公司的意义？ 

答：科济生物目前的重点是做好已获批临床批件品种的临床推进

和其他创新药的研发，提升核心竞争能力，努力达到利用资本市

场进行融资的条件和要求，为实现其成功上市打好基石。科济管

理团队将根据实际情况推动上市工作，公司将关注相关进展并及

时进行信息披露。公司投资科济生物是在精准医疗等新技术领域

的布局和探索，除了取得投资收益以外，希望科济生物的产品上

市以后能在市场营销方面进行合作，通过资源共享、优势互补实

现共赢。 

附件清单（如有） 无 

日期 2021 年 1月 18日 

 


